
КРЕМЛЬ-9
ИНФОРМАЦИОННО-ПУБЛИЦИСТИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ

КРЕМЛЬ-9. Информационно-публицистический журнал.
Адрес: 109012, Москва, Кремль-9, ФСО России, www.fso.gov.ru

Все права защищены. Перепечатка и копирование электронными средствами в любом виде, 
полностью или частями, допускается только после согласования с ОСПО ФСО России. 

© ФСО РОССИИ, 2022 г.

К
Р

Е
М

Л
Ь

-9
   

   
  №

3
5

  (
2

0
2

2
)

КАВАЛЕРИЙСКОМУ  
ПОЧЕТНОМУ ЭСКОРТУ 

ПРЕЗИДЕНТСКОГО ПОЛКА 
СКМК ФСО РОССИИ

20 ЛЕТ 

ПО КОНЯМ! 
О ПАРАДНЫХ ВЫЕЗДАХ И БУДНЯХ КРЕМЛЕВСКИХ ВСАДНИКОВ  
ЧИТАЙТЕ В ИНТЕРВЬЮ СО СТАРШИМ ИНСТРУКТОРОМ КАВАЛЕРИЙСКОГО  
ПОЧЕТНОГО ЭСКОРТА ПРЕЗИДЕНТСКОГО ПОЛКА СКМК ФСО РОССИИ  
ИРИНОЙ МАМАЕВОЙ СТР. 43





К Р Е М Л Ь  -  9

ФСО РОССИИ  2  WWW.FSO.GOV.RU ФСО РОССИИ  3  WWW.FSO.GOV.RU

РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ:

Председатель - Кочнев Д.В.  

Заместители председателя - 

Климентьев О.А., Рубежной А.А., Дяченко С.В.,  

Заплаткин В.А., Шлемин В.Б.

Члены совета - 

Удовенко С.Н., Девятов С.В., Костеневич В.А., Симонов Д.Е.

Редактор журнала - Тымчук Д.В.

Москва, 2022 год

КРЕМЛЬ-9. Информационно-публицистический журнал.
Адрес: 109012, Москва, Кремль-9, ФСО России, www.fso.gov.ru

Все права защищены. Перепечатка и копирование электронными средствами в любом виде,  
полностью или частями, допускается только после согласования с ОСПО ФСО России. 

© ФСО РОССИИ, 2022 г.

ФЕДЕРАЛЬНАЯ СЛУЖБА ОХРАНЫ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ



К Р Е М Л Ь  -  9

ФСО РОССИИ  4  WWW.FSO.GOV.RU ФСО РОССИИ  5  WWW.FSO.GOV.RUФСО РОССИИ  4  WWW.FSO.GOV.RU ФСО РОССИИ  5  WWW.FSO.GOV.RU

К Р Е М Л Ь  -  9

На церемонии открытия скачек на Приз Президента  
Российской Федерации на Центральном Московском ипподроме.
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К а в а л е р и й с к о м у  э с к о р т у  -  2 0  л е т !

Отечественная война, начавшаяся в России  
в 1812 году, довольно необычным образом повлияла на фор-
мирование элитной кавалерии в наше время. В соответствии  
с директивой Главнокомандующего Сухопутными войсками  
Вооруженных Сил СССР от 1 ноября 1962 г., для обеспечения 
съемок фильма кинорежиссера С.Ф. Бондарчука «Война и мир» 
на базе горно-артиллерийских батарей Закавказского и Турке-
станского военных округов с привлечением офицерского соста-
ва Прикарпатского военного округа был сформирован Отдель-
ный кавалерийский дивизион, развернутый в городе Мукачево 
Закарпатской области. 

Для батальных сцен в историческом фильме требова-
лась кавалерия. По одной из версий, Министерство обороны 
СССР предоставило для съемок солдат, но обеспечить съемоч-
ную группу лошадьми и всадниками было не в силах – к тому 
времени кавалерийские соединения уже несколько лет как 
были упразднены. Пришлось по всей стране собирать лошадей  
и военных, умеющих сидеть верхом.

В результате был сформирован 11-й отдельный кинемато-
графический кавалерийский полк, который затем просущество-
вал сорок лет (только в 2002 г. его преобразовали в Кавалерий-
ский почетный эскорт в составе Президентского полка Службы 
коменданта Московского Кремля Федеральной службы охра-
ны Российской Федерации (Далее - Кавалерийский почетный 
эскорт). 

Фото: Съемки фильма «Война и мир», 1963 г.
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Согласно директиве штаба Прикарпатского военного 
округа от 27 февраля 1963 г., в период с 23 по 28 мая 1963 г. 
Отдельный кавалерийский дивизион в полном составе был пере-
дислоцирован в Московский военный округ - в город Дорогобуж 
Смоленской области.

На основании директивы командующего войсками Москов-
ского военного округа от 7 мая 1963 г. на базе Отдельного кава-
лерийского дивизиона и кавалерийских эскадронов, сформиро-
ванных и прибывших из Прибалтийского и Северо-Кавказского 
военных округов, был сформирован Отдельный кавалерийский 
полк.

29 августа 1963 г. в соответствии с директивой Главного 
штаба Сухопутных войск и директивой командующего войска-
ми Московского военного округа от 4 сентября 1963 г. в период  
с 27 по 31 октября 1963 г. Отдельный кавалерийский полк был 
вновь переформирован в Отдельный кавалерийский дивизион. 
На основании директивы Генерального штаба Вооруженных Сил 
СССР от 14 февраля 1964 г. дивизион к 1 марта 1964 г. был пе-
реименован в 1-й отдельный кавалерийский дивизион. На осно-
вании директивы Генерального штаба Вооруженных Сил СССР  
от 19 августа 1964 г. на базе дивизиона к 1 ноября 1964 г. был 
сформирован 11-й отдельный кавалерийский полк. С июня  
по ноябрь 1965 г. полк дислоцировался в Ворошиловских лагерях 
Калининского гарнизона Московского военного округа. С ноября 
1965 г. полк дислоцировался в поселок Калининец Наро-Фомин-
ского района Московской области. 

10 ноября 1967 г. 11-му отдельному кавалерийскому полку 
было вручено Боевое Красное Знамя.

В 1967 и 1987 годах кавалерийский полк украсил собой 
юбилейные парады на Красной площади, а в 1972 году он про-
шел по улицам Москвы к Вечному огню у Кремлевской стены. 

Однако основной функцией полка все же было участие  
в киносъемках в различных регионах нашей страны и за рубе-
жом. За время своего существования полк обеспечил съемки  
более 900 кинофильмов, в том числе картины «Война и мир»  
(которой он был обязан своим рождением), «Освобождение», 
«Белое солнце пустыни», «Человек с бульвара Капуцинов», 
«Гардемарины, вперед!» и многие другие. Многие из них вошли  
в золотой фонд отечественного кино.

 Кавалеристы участвовали в проведении различных меро-
приятий, организованных Министерством культуры СССР, а так-
же рядом других организаций.

К а в а л е р и й с к о м у  э с к о р т у  -  2 0  л е т !

Фото: Торжественный марш Кавалерийского почетного эскорта Президентского полка СКМК ФСО России  
на церемонии вступления в должность Президента РФ.
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Непосредственная связь с кинопроизводством привлека-
ла на службу в эту необычную часть многих известных в буду-
щем артистов и режиссеров. В полку проходили срочную службу  
Андрей Ростоцкий, Игорь Скляр, Сергей Жигунов, Федор Бон-
дарчук, Егор Кончаловский, Николай Еременко.

Постановлением Правительства Российской Федерации 
от 19 августа 1998 г. и приказом Министра обороны Российской 
Федерации от 23 сентября 1998 г. полк был переименован в 11-й 
отдельный кавалерийский казачий полк.

В 1990-е годы киноиндустрия бывшего СССР испытывала 
жестокий кризис, дорогостоящие исторические фильмы почти 
не снимались. Полк пережил ряд сокращений, рассматривались 
различные варианты его дальнейшей судьбы.

Масштабное сокращение Вооруженных Сил Российской 
Федерации, отсутствие должных задач и финансирования к 2001 
году привели к постановке вопроса о расформировании полка 
как непрофильной части.

Многочисленные обращения на имя Президента  
Российской Федерации с просьбой о сохранении этой уникальной  
воинской части возымели свое действие. Ее судьбу решило посе-
щение полка Президентом Российской Федерации В.В. Путиным 
11 мая 2002 г.

В результате посещения было принято решение включить 
11-й отдельный кавалерийский казачий полк в состав Президент-
ского полка Службы коменданта Московского Кремля Федераль-
ной службы охраны Российской Федерации. Серьезным аргу-
ментом при принятии данного решения было обращение к опыту 
ряда европейских стран, где имелись подобные кавалерийские 
части, исполнявшие не только церемониальные, но и реальные 
охранные функции. 

30 декабря 2002 г. полк был расформирован, его знамя  
в сентябре 2002 г. передали на хранение в Центральный музей 
Вооруженных Сил Российской Федерации. Начиналась новая 
страница истории.

Указом Президента Российской Федерации №927  
от 2 сентября 2002 г. на базе 11-го Отдельного кавалерийско-
го полка был сформирован Кавалерийский почетный эскорт  
в составе Президентского полка Службы коменданта Московско-
го Кремля Федеральной службы охраны Российской Федерации.

К а в а л е р и й с к о м у  э с к о р т у  -  2 0  л е т !

Фото: 
Церемония 
развода пеших и 
конных караулов 
Президентского полка 
Службы коменданта 
Московского Кремля 
Федеральной службы 
охраны Российской 
Федерации на 
Соборной площади 
Московского Кремля.
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Основной задачей Кавалерийского 
почетного эскорта является обеспечение 

государственных, церемониальных  
и протокольных мероприятий.

Определенные наработки в этом 
направлении уже были, но многие 
церемонии и ритуалы приходилось 

создавать заново. Для этого изучался 
опыт аналогичных зарубежных 

формирований, например 
Кавалерийского полка Республиканской 
гвардии Франции и гордящейся своими 

давними традициями британской 
Придворной кавалерии.

К а в а л е р и й с к о м у  э с к о р т у  -  2 0  л е т !
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К а в а л е р и й с к о м у  э с к о р т у  -  2 0  л е т !

Возрождение лучших традиций русской кавалерии и про-
ведение церемониальных мероприятий, изучение зарубежного 
опыта позволило военнослужащим Кавалерийского почетного 
эскорта уже в 2004 году принять участие в обеспечении церемо-
нии вступления в должность Президента Российской Федерации, 
пройдя торжественным маршем по Соборной площади Москов-
ского Кремля в количестве 25 всадников.

12 июня того же года военнослужащие Кавалерийского 
почетного эскорта участвовали в праздничных мероприятиях  
на Красной площади, посвященных Дню России, а 3 июля -  
в открытии конных соревнований на Кубок Президента Россий-
ской Федерации на Центральном Московском ипподроме.

17 сентября 2004 г. в Московском Кремле принят новый 
воинский церемониал - церемониальный развод пеших и конных 
караулов Президентского полка, соединивший разные эпохи  
доблестного российского воинства, призванный показать глу-
бинную государственную преемственность ратных традиций.

Развод караулов считается одной из самых красочных  
и зрелищных воинских церемоний, исторически закрепленных  
в уставах и артикулах российской армии. Ритуал развода кара-
улов оформился и получил законодательное утверждение еще 
при императоре Петре I, с этого времени воинские ритуалы 
прочно заняли свое место в общей системе боевой подготовки  
и воспитании русской армии.

Над разработкой церемониала работали сотрудники  
Федеральной службы охраны Российской Федерации в тесном 
взаимодействии с Геральдическим советом при Президенте  
Российской Федерации. В разводе караулов принимают участие 
подразделения Службы коменданта Московского Кремля Феде-
ральной службы охраны Российской Федерации: Рота специаль-
ного караула и Кавалерийский почетный эскорт Президентского 
полка, Президентский оркестр. 

Новый церемониал объединил в себе самые яркие, зре-
лищные элементы российских воинских ритуалов. Торжествен-
ное построение, прохождение маршем вместе с оркестром,  
демонстрация строевых приемов с оружием, элементов конной 
карусели под музыкальное сопровождение военного оркестра 
окунают зрителей в историю российской армии, словно перено-
ся их на столетия лет назад...

Фото: 
Развод пеших и 
конных караулов на 
Красной площади.
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Фото: Всадник Кавалерийского почетного эскорта во время тренировки.

К а в а л е р и й с к о м у  э с к о р т у  -  2 0  л е т !

Особую торжественность церемонии развода конных  
и пеших караулов Президентского полка придает форма одежды.

Воссозданная церемониальная историческая военная 
форма, в которую одеты военнослужащие Роты специального 
караула и Кавалерийского почетного эскорта Президентско-
го полка, возникла в процессе в военной реформы периода  
1909 – 1913 годов.  К столетию Отечественной войны 1812  года 
в российской императорской гвардии была создана новая  
парадная военная форма, отличавшаяся особой элегантностью. 
Общий стиль парадной формы восходил к историческому мунди-
ру победоносной войны 1812 года, что способствовало форми-
рованию в армии патриотического настроя. Созданный в канун 
первой мировой войны парадный мундир императорской гвардии 
считался одним из самых элегантных и красивых мундиров среди 
армий европейских стран. 

Такие предметы формы одежды, как кивер, определенной 
формы эполеты, мундир с цветным лацканом, цветные обшла-
га с вышивкой, офицерский знак, подчеркивают индивидуаль-
ность и историческую преемственность церемониальной формы  
одежды.

За основу кавалерийского церемониального военно-
го обмундирования была принята парадная форма одежды  
лейб-гвардии драгунского полка.

Кавалерийский почетный эскорт вооружен в соответствии 
с традицией кавалерийскими шашками.

ФСО РОССИИ  16  WWW.FSO.GOV.RU
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Церемониальный развод пеших и конных караулов Пре-

зидентского полка на Соборной площади Московского Кремля 

- эффектное представление, которое объединяет в себе самые 

яркие элементы российских воинских церемоний. Он стал новым 

существенным элементом в системе государственных церемо-

ний России.

Успешный результат первой подобной церемонии  

совместных разводов караулов, высокий положительный резо-

нанс со стороны москвичей и гостей столицы позволили сде-

лать этот ритуал постоянным. С этого времени разводы караулов 

стали проводиться еженедельно по субботам в период с апреля  

по октябрь, начинаясь в полдень с первыми ударами курантов. 

Конечно, обеспечение первых мероприятий не обошлось 

без мелких происшествий, но они позволили в дальнейшем  

избежать ошибок и учесть нюансы, связанные с поведением  

лошадей. Они реагировали не только на залп из карабинов Роты 

специального караула Президентского полка, но и на проле-

тавшие под ногами воздушные шарики, внезапно наезжавшую  

камеру на съемочном кране, блики от больших экранов или рез-

ко включенную подсветку. Пришлось учесть и мокрую брусчатку,  

из-за которой лошадям не удалось избежать падений, но, к сча-

стью, обошлось без травм. Все это впоследствии предопреде-

лило необходимость внесения изменений в подготовку лошадей, 

развитие у них способности не реагировать на различные раз-

дражители. Регулярно стал проводиться «обстрел» лошадей, 

репетиции было решено проводить совместно с оркестром. При 

работе на твердом покрытии начали использовать резиновые 

подковы.

Фото: Выезд колонны кавалеристов на Соборную площадь Московского Кремля.
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 Военнослужащими Кавалерийского почетного эскор-

та обеспечено множество мероприятий. Начиная с 2004 года  

военнослужащие эскорта приняли участие в обеспечении всех 

церемоний вступления в должность Президента Российской  

Федерации. 9 мая 2005 г. Кавалерийский почетный эскорт впер-

вые принял участие в параде на Красной площади, посвященном 

60-летию Победы в Великой Отечественной войне 1941-1945 го-

дов. В последующем военнослужащие Кавалерийского почетно-

го эскорта неоднократно принимали участие в парадах на Крас-

ной площади, посвященных Победе в Великой Отечественной 

войне 1941–1945 годов. Военнослужащие, одетые в форму кава-

лерийских частей Красной Армии того времени, демонстрируют 

на фоне «стальных коней» и танковой брони, что конница внесла 

свой неоценимый вклад в дело разгрома немецко-фашистских 

захватчиков. Ведь в условиях распутицы, бездорожья и отсут-

ствия возможности снабжения топливом кавалеристы сохраняли 

мобильность, так необходимую при развитии наступления.

Личный состав Кавалерийского почетного эскорта еже-

годно участвует в исторической части торжественного марша на 

Красной площади, посвященного военному параду 7 ноября 1941 г., 

с которого его участники ушли на фронт защищать Москву. 

Фото: 
Кавалерия 
времен Великой 
Отечественной войны.
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“Конная карусель” на Соборной площади.
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В 2007 году военнослужащие эскорта впервые приняли 

участие в военно-музыкальном фестивале «Кремлевская зоря», 

где была показана программа, включавшая в себя конный коти-

льон.

С 2009 года фестиваль начал именоваться «Спасская баш-

ня», и теперь ежегодно проводится в конце августа на Красной 

площади к радости туристов и жителей Москвы, оценивших кра-

сочность и зрелищность праздника. Кавалерийский почетный 

эскорт является его постоянным участником. 

Из регулярно проводимых церемоний с участием Кава-

лерийского почетного эскорта стоит выделить праздничные 

мероприятия на Красной площади, посвященные Дню России,  

открытие конных соревнований и выступление с показательной 

программой на соревнованиях на Кубок Президента Российской 

Федерации на Центральном Московском ипподроме. Выступле-

ние кавалерийского почетного эскорта - это всегда яркое и зре-

лищное представление, которое никого не оставляет равнодуш-

ным.

Военнослужащие Кавалерийского почетного эскорта  

неоднократно выступали на мероприятиях в субъектах Россий-

ской Федерации, посвященных особенно важным событиям,  

в том числе с участием высших должностных лиц государства.  

В их числе - скачки на Кубок Президента Российской Федерации 

в г.Казани, торжественные мероприятия, посвященные 1150-ле-

тию зарождения Российской государственности, в г. Великий 

Новгород, праздничные мероприятия, посвященные 450-летию 

со дня основания г. Орла, праздничные мероприятия, посвящен-

ные Дню Победы, в г. Туле, и многие другие.

В 2012 году эскорт привлекался для участия в различных 

исторических мероприятиях в память 200-летия Отечественной 

войны 1812 года. С 16 по 19 сентября совместная команда воен-

нослужащих Кавалерийского почетного эскорта и представите-

лей Кремлевской школы верховой езды выступала с показатель-

ной программой в г. Смоленске в рамках конного похода Москва 

- Париж.

К а в а л е р и й с к о м у  э с к о р т у  -  2 0  л е т !

Фото: 
Фрагмент программы 
“Щелкунчик”  
на фестивале  
“Спасская башня”, 
2016 г.

Фото: 
Кавалерийский 
почетный эскорт 
выезжает из ворот 
Московского Кремля.

ФСО РОССИИ  24  WWW.FSO.GOV.RU
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Военнослужащие эскорта являются постоянными участ-

никами торжественных церемоний, посвященных годовщинам 

знаменитого Бородинского сражения 1812 года, проводимых  

на Бородинском поле. Эта традиция тянется еще с конца 1980-х 

годов, когда 11-й кавалерийский полк участвовал в реконструк-

ции исторического сражения.

Церемонии и мероприятия, проводимые за пределами 

страны, играют важную роль в жизни эскорта. Они требуют осо-

бенно четкой организации и тщательной подготовки, поскольку 

Кавалерийский почетный эскорт в них представляет Россию,  

не только отвечая за высокий уровень строевой подготовки,  

но и показывая свое конноспортивное мастерство, соревнуясь  

с кавалерийскими частями иностранных государств.

В июне-июле 2008 года военнослужащие Кавалерийского 

почетного эскорта представляли Россию на Всемирном конном 

фестивале CHIO, проводимом в городе Аахен (Германия).

Подготовка к фестивалю в Аахене была долгой и тща-

тельной, более трех месяцев отрабатывалась программа конных  

выступлений. Плотный распорядок дня, ежедневные выступления, 

внеплановая перестановка препятствий на поле, потребовавшая 

практически полностью изменить программу, постоянный уход  

за лошадьми - все это не помешало военнослужащим Кава-

лерийского почетного эскорта показать себя и свою страну  

на самом высоком уровне.

К а в а л е р и й с к о м у  э с к о р т у  -  2 0  л е т !

Фото: 
Участие 
Кавалерийского 
почетного эскорта  
в церемонии 
вступления 
в должность 
Президента 
Российской 
Федерации.
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Выступление Кавалерийского почетного эскорта на Международном 
конном фестивале CHIO. Аахен, Германия. 2008 г.
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В итоге, по свидетельству участников, выступление Кава-
лерийского почетного эскорта было «крайне эффектным», всад-
ники с блеском продемонстрировали стать и великолепие рус-
ского военного котильона. Зрители аплодировали, даже когда 
встречали российских кавалеристов за пределами манежа без 
лошадей. Соседи по конюшне, голландцы, по достоинству оцени-
ли русскую взаимовыручку. Когда ветром опрокинуло довольно 
большой шатер голландской делегации, команда добровольцев 
эскорта из 7 человек быстро поставила его обратно. 

С 10 по 13 мая 2012 г. в летней резиденции английских  
королей графства Беркшир состоялось уникальное событие - 
конный праздник «Мир прибывает в Виндзор». Данные торжества 
были посвящены 60-летию правления королевы Великобритании 
Елизаветы II. В числе более чем тысячи приглашенных мастеров 
конного искусства из 17 стран мира в торжествах принимала уча-
стие и объединенная команда военнослужащих Кавалерийского 
почетного эскорта и представителей Кремлевской школы верхо-
вой езды. Более 10 тысяч приглашённых зрителей по достоинству 
оценили уникальную программу российской делегации, которой 
были продемонстрированы сложнейшие трюки джигитовки, пре-
одоления препятствий, работы с казачьей шашкой.

20 октября 2014 г. объединенная команда военнослужа-
щих Кавалерийского почетного эскорта и представителей Крем-
левской школы верховой езды приняла участие в торжественных 
мероприятиях, посвященных окончанию конного похода Москва 
- Париж в городе Фонтенбло (Франция). 

Не менее значимыми и интересными были выступле-
ния военнослужащих Кавалерийского почетного эскорта 
на торжествах короля Вильяма-Александра в городе Гааге  
(Нидерланды), где личный состав показал отличные навыки  
обращения с лошадьми и слаженные действия в выполнении 
строевых приемов.

Неотъемлемой частью государственного протокола стало 
участие военнослужащих эскорта в мероприятиях, посвященных 
торжественным встречам глав иностранных государств. Осо-
бенной торжественностью и красотой воинского ритуала запом-
нились встречи председателя Китайской Народной Республи-
ки, президента Киргизской Республики, президента Арабской  
Республики Египет. 

Фото: 
Выход на развод 
караулов.
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Фото: 
Участник Команды по 
военно-прикладным 
видам конного спорта 
Кавалерийского 
почетного эскорта  
в момент подготовки  
к элементу “Обратное 
волочение”.

В Кавалерийском почетном эскорте существует конно-

спортивная команда, которая постоянно совершенствует уровень 

своего мастерства. Регулярно военнослужащие Кавалерийско-

го почетного эскорта участвуют в различных конноспортивных  

состязаниях. Это и хорошая проверка своей подготовки,  

и возможность показать уровень мастерства, и дополнительный 

способ привлечь призывников - любителей конного спорта. 

Многочисленными призами отмечены выступления  

военнослужащих эскорта на чемпионате России по джигитовке, 

первенствах Москвы, Московской области по конкуру и выездке, 

Всероссийских соревнованиях по служебно-прикладным видам 

конного спорта и многих других.

 В настоящее время военнослужащие Кавалерий-

ского почетного эскорта обеспечивают высокий уровень  

профессионального мастерства и зрелищности при проведении  

церемониальных мероприятий. Кавалерийский почетный 

эскорт Президентского полка - подразделение, целью которого                                                                                                               

является возрождение и развитие традиций церемониальных  

мероприятий как составляющей части российской истории  

и культуры.                           

К а в а л е р и й с к о м у  э с к о р т у  -  2 0  л е т !
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С начала образования Кавалерийский почетный эскорт 
Службы коменданта Московского Кремля Федеральной служ-
бы охраны Российской Федерации структурно является одним  
из батальонов Президентского полка. В свою очередь, он состо-
ит из кавалерийского эскадрона, подразделений охраны и обе-
спечения. При отборе личного состава предпочтение отдается 
кандидатам, имеющим спортивные разряды по видам конного 
спорта. К сожалению, в последнее время все меньше призыв-
ников имеют опыт общения с лошадьми, даже из таких исконно 
славившихся своими кавалерийскими традициями регионов, как 
Краснодарский край, Ростовская область, Ставропольский край. 
География призывников в эскорте довольно широка: не только 
европейская часть России, но и восточная Сибирь. Отбор про-
исходит тщательный, ведь служба предусматривает ежедневный 
уход и чистку лошадей, уборку конюшен, длительные трениров-
ки. Новобранцам со слабой физической подготовкой и не любя-
щим животных кавалерия противопоказана.

Кроме стандартной конной подготовки, в Кавалерийском 
эскорте под руководством инструкторов проводятся занятия  
по программе джигитовки. Гимнастические упражнения верхом 
на лошади, совершенное владение холодным оружием требуют 
постоянных тренировок. Офицерские кадры эскорта форми-
руются из выпускников Голицынского пограничного института  
ФСБ России, а также Московского высшего общевойскового  
командного училища. 

Фото: 
Конь Гром со своим 
любимым всадником.

К а в а л е р и й с к о м у  э с к о р т у  -  2 0  л е т !

ДИСЛОКАЦИЯ

Структура,
ЛИЧНЫЙ СОСТАВ,



К Р Е М Л Ь  -  9

ФСО РОССИИ  36  WWW.FSO.GOV.RU ФСО РОССИИ  37  WWW.FSO.GOV.RU

 Местом дислокации Кавалерийского почетного эскорта  
в Московской области стали бывшие казармы 11-го отдельно-
го казачьего кавалерийского полка. За период существования 
эскорта казармы были отремонтированы. В настоящее время  
в целях совершенствования мастерства военнослужащих эскор-
та, подготовки высокопрофессиональных спортсменов в обла-
сти конного спорта на объекте выстроен новый конноспортивный 
комплекс, включающий в себя: современный манеж, предманеж-
ник, новые конюшни, механическую водилку, крытый круглый  
манеж, оснащенный по современным требованиям ветеринар-
ный лазарет, вместительный фуражный склад. 

На территории расположен храм в честь иконы Дон-
ской Божьей матери, имеется общежитие для военнослужащих  
по контракту. Постоянно происходит обустройство казарм,  
личный состав располагается в кубриках по 8 человек. Свежие 
овощи даже в зимнее время поставляет хорошо оборудованная 
теплица. Качеству пищи и объему порций из столовой эскор-
та можно только позавидовать, но ведь и физические нагрузки 
кавалеристов немалые. Неписаным правилом является подача 
офицерам тех же блюд, что и рядовому составу. 

На территории плаца казарменного комплекса Кавалерий-
ского почетного эскорта к 10-летию подразделения в 2012 году 
был воздвигнут памятник «Воину-кавалеристу». Авторами ком-
позиции являются скульптор Андрей Клыков и архитектор Игорь 
Воскресенский. Прототипом памятника стал солдат-контрак-
тник эскорта, запечатленный в церемониальной форме, даже 
конь был воспроизведен наиболее распространенной в эскорте  
породы - тракененской. Памятник стал подарком от Российско-
го фонда славянской письменности и культуры, Пермского зем-
лячества и является мемориалом не только эскорту, но и всей  
отечественной кавалерии.

Фото: 
Памятник “Воину - 
кавалеристу”.

К а в а л е р и й с к о м у  э с к о р т у  -  2 0  л е т !
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Фото: 
Историческая 
часть Парада 
Победы на Красной 
площади с участием 
Кавалерийского 
почетного эскорта. 
2015 г.

Трепетное отношение к традициям - отличительная чер-
та подразделения. От Президентского полка в эскорт перешла 
традиция заправки кровати, когда подушке, как и в дореволюци-
онном Николаевском кавалерийском училище, придается форма 
куба. Полосы на одеялах в казарме по-прежнему выводят «в нит-
ку», в единую сплошную линию. А от конников-спортсменов пере-
шла еще одна, достаточно необычная, традиция: после падения  
с лошади покупать торт для видевших это сослуживцев. 

Кроме официальных праздников - дня создания Кавале-
рийского почетного эскорта (2 сентября), Дня кавалерии (19 ноя-
бря), существует традиция ежегодных встреч 26 апреля предста-
вителей эскорта с ветеранами-кавалеристами 2-го гвардейского 
корпуса генерал майора Л.М. Доватора с выездом на место гибе-
ли легендарного комкора. Память кавалеристов Великой Отече-
ственной войны по-прежнему чтут в эскорте.

Сохранение кавалерии в составе главного полка России 
– это дань уважения традициям русского офицерства, которое 
духовно и физически воспитывалось в седле, свидетельство  
памяти об историческом прошлом великой страны. 

Проходят столетия, меняется наше государство. Но имен-
но благодаря своим глубоким корням, традициям и символам,  
одним из которых является русская кавалерия, Россия сохраняет 
свою самобытность и культуру.

К а в а л е р и й с к о м у  э с к о р т у  -  2 0  л е т !

почетного

Традиции
Кавалерийского

эскорта
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Котильон в исполнении кавалеристов.
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Статные всадники в церемониальной форме, гарцующие на вороных  
и гнедых лошадях на Соборной площади Кремля - такой образ всплывает 
в памяти большинства из нас при упоминании Кавалерийского почетного 
эскорта Президентского полка Службы коменданта Московского Кремля  

Федеральной службы охраны Российской Федерации. За этой  
и другими красивыми картинками публичной деятельности эскорта - 

выступлениями на церемониях инаугурации  
Президента Российской Федерации, скачках на Кубок Президента 

Российской Федерациии, фестивалях «Спасская башня» на Красной 
площади, различных мероприятиях в регионах страны и за рубежом, стоит 

повседневная жизнь подразделения, насыщенная и динамичная.
 О парадных выездах и буднях кремлевских всадников специально для 
«Кремль-9» рассказала старший инструктор Кавалерийского почетного 

эскорта Президентского полка СКМК ФСО России  
Ирина МАМАЕВА.

т е к с т :  Б о г о м о л о в а  В . А .

По коням!
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- В последние годы всем нам пришлось пережить 

достаточно длительный период, когда действовали раз-

личные ограничения, связанные с распространением ко-

ронавирусной инфекции. Произошли ли какие-то суще-

ственные перемены в жизни эскорта за это время?

- Во время пандемии мы в основном находились здесь,  
на базе эскорта. Надежд на возобновление прежней активности 
мы не теряли, постоянно тренировались, у нас для этого есть все 
необходимое. Как и в обычное время, регулярно проводились 
наши внутренние соревнования - каждая лошадь у нас в опреде-
ленном возрасте должна выполнять свой тест, который предус-
мотрен правилами Федерации конного спорта России. Для этого 
наши подопечные проходят подготовку в соответствии с опре-
деленной шкалой тренинга лошадей. Помимо подготовки к со-
ревнованиям, это необходимо и для того, чтобы наши кони были 
физически развиты и долго служили, а наши всадники умели ими 
грамотно управлять. 

Поэтому, когда ограничения сняли и нам разрешили  
выезжать на различные соревнования, мы уже были во всеору-
жии. Практически сразу же удалось показать довольно хорошие 
результаты и занять призовые места.

- В каких соревнованиях кавалеристы участвовали 

в последнее время?

- 23 июля 2022 г. мы выступали на соревнованиях  
по выездке в Москве в КСК «Ромашково», вывезли туда шесть 
лошадей. Обычно мы берем вдвое больше, но это была суббота,  
и часть автомобильной техники была задействована для перевоз-
ки конного состава в Кремль, на церемониал. Все шесть кава-
леристов заняли призовые места, в том числе первое и второе  
в Малом призе, это достаточно сложная езда. Я заняла второе  
место на молодом коне по кличке Гулливер в общем зачете  
в «Командном призе. Юноши» (в данном призе имеется три зачета,  
в общем зачете могут участвовать спортсмены обоих полов - 
Прим. ред.). Этот зачет предназначен для еще неопытных лоша-
дей, он более простой, чем Малый приз. 

Фото: Выступление Кавалерийского почетного эскорта.
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Примечательно, что с помощью таких соревнований мы 
готовим молодых лошадей к церемониалам. Чтобы они понима-
ли, что есть коневоз, в него нужно зайти, выйти, выполнить свою 
задачу и уехать домой. Если начать молодых лошадей без под-
готовки вывозить в Кремль, это будет для них серьезным стрес-
сом. Ведь они сразу столкнутся с достаточно длительной дорогой 
на транспорте, с новым местом, со множеством людей вокруг,  
и еще с массой всего незнакомого. Тогда как во время поездок  
на соревнования условия более спокойные: кони со своими дру-
зьями,  вроде бы и новое место, но никаких фанфар, оркестров, 
стрельбы – ничего нет. Постепенно они привыкают, что все ло-
шади ездят, что что это нормально, и удивляться тут нечему.  
И к поездкам на церемониалы относятся более философски, ни-
какой паники уже не возникает.

Из турниров, в которых наши кавалеристы участвовали  
в последнее время, также могу назвать соревнования  
по выездке и конкуру «Кубок памяти И.С. Герштанского»  
на Московском конном заводе №1 и Кубок по конкуру и Кубок  
по выездке в КСК «Дивный».

- Как часто всадникам эскорта удается поучаство-

вать в различных турнирах?

- Мы стараемся выезжать раз в месяц. В летний период 
это немного сложней, поскольку раз в неделю у нас - церемо-
ния развода караулов, также возможны и другие мероприятия. 
Но у нас есть основные лошади, которые постоянно выступа-
ют в церемониалах, и есть кони, условно говоря, спортивные. 
Но не из-за того, что мы просто исключили их из всех выездов 
ради участия в соревнованиях. Речь, например, о лошадях,  
которые очень хорошие и талантливые, но пока боятся встреч-
ных лошадей. У нас все церемониальные мероприятия проходят 
в большом скоплении коней, а они к этому еще не привыкли. Есть 
просто очень возбудимые лошади – такой у них темперамент. 
Есть лошади совсем молодые, которые только-только готовятся  
к церемониалам. Поэтому, если основные лошади у нас участву-
ют в церемониях развода караулов и подготовке к мероприятиям,  
то вот эти лошади у нас считаются турнирными. Но в принци-
пе при необходимости мы можем в любой момент поставить  
их в строй.

Фото: Выступление Кавалерийского почетного эскорта.
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- По географии соревнования - это обычно Москва  

и область? Ездить в более далекие регионы, наверное,  

не позволяет отсутствие времени?

- Дело даже не в этом. Чтобы попасть на выездной турнир, 

например, на Чемпионат России, нужно выполнить для него ква-

лификацию. То есть показать определенные результаты в целом 

ряде соревнований. Пока для нас это не самоцель, ведь для уча-

стия нужно найти время и возможности.  Но вообще несколько 

всадников у нас имеют довольно хорошие результаты. Если мы 

наберем квалификацию и нас пригласят на Чемпионат России, 

будем рассматривать возможность принять в нем участие. 

В качестве следующего этапа в развитии спортивной  

составляющей нашей работы планируем нашим всадникам при-

сваивать спортивные разряды. По результатам уже есть те, кто 

может претендовать на первый разряд, и на разряд кандидата 

в мастера спорта. Будем подавать соответствующие докумен-

ты в спорткомитеты. Чтобы у нас были не только спортсмены, 

пришедшие со стороны и подготовленные другими тренерами,  

но и разрядники, выращенные своими силами здесь, в эскорте. 

- А среди них есть всадники, которые начали свою 

службу в подразделении еще в качестве военнослужащих 

по призыву?  

- Конечно, подавляющее большинство попали к нам при-

зывниками и продолжили службу уже по контракту. То есть они 

начинали практически с нуля. И кони тоже выращены у нас -  

куплены в возрасте двух лет и подготовлены нами для выступле-

ний на мероприятиях и участия в турнирах. У нас созданы для 

этого прекрасные условия – самое современное снаряжение, 

грунты для тренировок, обмундирование, и все остальное.

- Из тех, кто пришел в Кавалерийский эскорт по при-

зыву, как часто попадаются ребята с хорошим уровнем 

подготовки?

- К сожалению, редко. Чаще всего приезжают ребята, ко-

торые просто умеют ездить - и это уже большой плюс и большое 

подспорье для нас.  Всадники, которые хорошо держатся в сед-

ле, и вдобавок еще знают, как подготовить лошадь, встречаются 

не часто. Но думаю, что в будущем кавалеристов со спортивным 

опытом у нас будет больше. На соревнованиях, на судейских се-

минарах (И. Мамаева также – спортивный судья по конному спор-

ту 2 категории- Прим. ред.) ко мне часто подходят другие судьи, 

Н е и з в е с т н ы е  г е р о и  о п е р а ц и и  “ В и х р ь ”П о  к о н я м !

Фото: 
Традиционно 
при подготовке 
к значимым 
мероприятиям 
лошадей украшают 
“шашечками”. 
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тренеры, спортсмены, интересуются, как перспективный всадник 

может попасть на службу к нам в эскорт. Наличие спортивной 

составляющей, возможность участия в соревнованиях придают 

службе дополнительный интерес, ведь профессиональные спор-

тсмены-конники хотят продолжать и дальше развиваться в деле, 

которым занимаются большую часть жизни. Для нашего подраз-

деления такие кадры - тоже большой плюс, ведь это дает возмож-

ность сделать более качественной подготовку лошадей, чтобы 

конечный результат еще больше радовал глаз. Все-таки мы един-

ственное подразделение в стране с такими задачами. И должны 

стремиться быть лучшими во всем. 

- Как в целом выглядит рабочий день кавалеристов?

- У нас в эскорте есть собственно кавалеристы и кава-

леристы, которые составляют берейторскую группу. В задачи  

последних входит подготовка молодых лошадей. Они приходят 

рано утром и до конца рабочего дня занимаются со своими по-

допечными. Что касается обычных кавалеристов, у каждого есть 

свои закрепленные лошади. Как правило, это основной конь, 

который выступает в церемониалах, и более молодой, который 

только к этому готовится. Поэтому кавалеристы занимаются сво-

ими конями, работают с лошадьми тех коллег, которые находятся 

в отпуске или в командировке, а также занимаются конной под-

готовкой с военнослужащими-призывниками. После обеда зна-

чительная часть времени уходит на различные работы для под-

держания в порядке зданий, сооружений и территории эскорта.  

А вообще дел здесь всегда хватает, ведь нужно и бордюры бе-

лить, и траву стричь, и денники чистить, и снаряжение смазывать. 

- Помимо вас, служат ли сейчас представительни-

цы прекрасного пола в Кавалерийском эскорте? Какие 

функции они выполняют?

- Да, кроме меня у нас служат еще три женщины, все  

в должности инструктора. Вот одна из моих коллег, Алина Вла-

димировна, как вы можете видеть, сейчас ездит в манеже. Также 

у нас есть инструктор Светлана Владимировна - она професси-

ональный тренер, кандидат в мастера спорта. Еще одна моя кол-

лега, Эльвира Сергеевна, по образованию ветеринарный врач. 

В числе ее задач – занятия с молодыми призывниками. Она раз-

рабатывала новые, адаптированные под наше подразделение ин-

струкции и наставления по конной подготовке.  Когда к нам при-

ходят военнослужащие по призыву, они прежде всего проходят 

Фото: Переходная галерея между манежем и конюшней. Подготовка конного состава перед занятиями. 
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Тренировка кавалеристов в закрытом манеже.
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Фото: 
Ирина Мамаева 
- единственная 
женщина-участник 
развода пеших  
и конных караулов, 
2016 г.
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у Эльвиры Сергеевны теоретические занятия: изучают технику 

безопасности при нахождении в манеже, при посадке на лошадь, 

в деннике, учатся, как правильно седлать коня, как правильно  

ездить. Учитывается все до мелочей, чтобы максимально сокра-

тить травматизм и среди людей, и среди лошадей. После изучения  

теории у нас с ребятами проходят практические занятия.

- Несколько лет назад вам довелось участвовать  

в разводах пеших и конных караулов на Соборной пло-

щади Кремля. Пока не планируется повторить опыт с уча-

стием женщин-военнослужащих в этом мероприятии?

- Мы - люди военные, если команду дадут - поедем. У меня 

навык остался, все действия с оружием знаю. Но, на самом деле, 

как у инструкторов, у нас здесь очень большое количество ра-

боты. У меня, например, есть молодые кони, которых я готовлю  

до определенного возраста и которых потом отдаю контрактни-

кам, а также четыре коня, которые закреплены за мной постоян-

но. Еще одна моя обязанность - проведение тренировок. Плюс  

к этому много ребят-контрактников, которые просят помочь осво-

ить какие-то сложные элементы или оценить их выполнение.

- Давайте от всадников плавно перейдем к ва-

шим подопечным - лошадям. Изменились ли принципы  

их отбора в Кавалерийский почетный эскорт по сравнению  

с теми, что были в начале его существования? 

- Принципы отбора в основном те же самые - предпочтение 

отдается лошадям тракененской, ганноверской, русской верхо-

вой пород темно-гнедой и вороной масти. Но некоторые моменты 

мы все же немного скорректировали. Прежде всего, это каса-

ется роста лошадей. Раньше лошади у нас были ниже. Сейчас, 

когда ездим на отбор с ветеринарной комиссией, стараемся вы-

бирать более крупных животных. Потому что многие всадники  

у нас имеют рост свыше 180 см, к тому же на разводах караулов 

они выступают в высоком кивере. На лошадях стандартного ро-

ста это смотрится не так красиво. Поэтому ищем коней, которые 

в два года имеют рост примерно 170 см в холке, чтобы к шести 

годам, когда они начинают принимать участие в церемониальных 

мероприятиях, рост был уже от 180 см. Иными словами, чтобы это 

была большая крепкая лошадь. 
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Фото: Выступление Кавалерийского почетного эскорта.

Еще мы обращаем внимание на аллюры, чтобы у лошади были высокие, широкие, 

пружинистые движения. Во-первых, это выглядит красивее. А во-вторых, если лошадь  

может так двигаться, то обычно это является признаком здоровой, сильной лошади. Также 

небольшие нюансы есть и в выборе масти лошадей.  Сейчас мы в виде исключения, если 

лошадь очень удачная, берем животных с небольшими отметинами на морде. И стараем-

ся, чтобы лошади были одинаковыми. Вот у нас сейчас есть три лошади с совершенно 

идентичными отметинами. На параде или во время каких-то других выступлений их можно  

поставить в тройки, в «коробку» - это интересно смотрится. 

Очень важно для нас, чтобы лошади были добронравные и, самое главное, спокой-

ные. Потому что в наших условиях нервным лошадям будет сложно. И если выбирать между 

красивой лошадью с прекрасными аллюрами и конем, у которого эти показатели скромнее, 

но зато спокойный и уравновешенный характер, конечно мы отдадим предпочтение второму. 

Еще у нас был момент, связанный с породами лошадей. Если изначально мы бра-

ли лошадей русской верховой породы, то несколько лет назад пришлось сделать па-

узу - попадались очень сложные животные и по психике, и в работе, и очень пугливые.  

Но в этом году мы берем двух лошадей русской верховой породы со Старожиловского  

конного завода. Они изменили производящий состав, и лошади у них сейчас стали более  

крупными и по характеру более спокойными. Начнем с ними заниматься, и, если они у нас 

войдут в процесс, будем брать оттуда лошадок. 

- Вы сотрудничаете с одними и теми же конезаводами?

- Скажу, наверное, удивительную вещь - вообще сейчас в России коней мало. Нельзя 

приехать в одно место и взять нужное нам количество лошадей. В одном месте нам попада-

ется один конь, подходящий по здоровью, в другом месте - два. И, конечно, нам приходится 

постораться, чтобы набрать определенное количество лошадей по нашим требованиям. 

Раньше мы часто подбирали лошадей на одном из конезаводов в Калининграде. Сейчас 

там кони есть, но по мастям нам не подходят -  все с большими проточинами (узкая полоска 

белой шерсти, идущая от лба к верхней губе – Прим. ред.), с белыми ногами. А нам нужно, 

чтобы они все-таки максимально были без отметин. В этом году там нашлась только одна 

лошадь. Еще одну отыскали в Санкт-Петербурге. В Ростове две лошади не подошли нам 

по здоровью. На Старожиловском конезаводе в Рязанской области выбрали двух лошадок.  

И каждый год мы стараемся найти еще одно новое место, куда можно съездить посмотреть. 

Вот сейчас присмотрели пару коневодческих хозяйств в Новгородской области и в Новоси-

бирске. Будем дальше изучать информацию, выходить с ними на связь. То есть география 

поиска у нас достаточно широкая.
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“Московская кадриль” в исполнении всадников эскорта.
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- Как известно, молодую лошадь необходимо гото-

вить два-три года, прежде чем она окажется в Кремле,  

на церемонии развода пеших и конных караулов.  

Из каких этапов состоит эта подготовка? 

- Молодые лошади приезжают к нам в два года, обычно  

в конце лета-начале осени. Сначала их ждет карантин - два меся-

ца они отстаиваются в отдельной конюшне. Потом мы начинаем 

вводить их в работу. В основном это работа на корде (длинный 

шнур, один конец которого закреплен на уздечке лошади, а дру-

гой находится в руках у стоящего на земле всадника. Трениров-

ки с помощью корды позволяют обеспечить движение лошади 

по кругу. - Прим. ред.), приучение к голосу, к командам  «Шаг», 

«Рысь, «Галоп».  После Нового года у нас начинается заездка. 

Потом лошадь начинает тренироваться и готовиться к тестам  

по выездке о которых я говорила в начале нашего интервью - 

они предназначены для 4-летних, 5-летних и 6-летних лошадей. 

Для каждой возрастной группы существует определенная схе-

ма езды, это то, что должна уметь лошадь делать в данном воз-

расте. Мы проводим внутренние соревнования с участием судей  

из Федерации конного спорта. Они заполняют протокол, где 

оценивается качество рыси, галопа, шага, общее впечатление  

и повиновение.  Судьи пишут, что понравилось, над чем нужно по-

работать, также дают устные рекомендации. То есть нам обозна-

чают вектор, направление, как дальше с этой лошадью работать.

Примерно в возрасте шести лет, в зависимости от того,  

насколько лошадь подготовлена и психологически устойчива, 

она начинает принимать участие в мероприятиях. Это возраст, 

когда лошадь уже взрослая, сформированная, все умеет, высту-

пала на соревнованиях, грузилась на коневозки, ездила, то есть  

понимает, что происходит. Бывают и исключения – очень талантли-

вые лошади и в пять лет выезжают. К примеру, конь Люксембург,  

на котором у нас ездит на разводах караулов командир эскадро-

на, и конь Вундеркинд - в пять лет они у нас вошли в процесс  

с удовольствием.
Фото: Работа на корде. 
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 К выстрелам, к громкой музыке мы начинам приучать  

их здесь, на территории эскорта. К нам приезжает Президентский 

оркестр, Рота специального караула. На плацу они показывают 

свою программу церемонии развода, мы на лошадках шагаем  

поблизости. Берем с собой сахар, морковку, чтобы лошади не так 

сильно переживали. Во время выступления Роты специального 

караула есть момент, когда военнослужащие стреляют в воздух. 

Лошади обычно боятся не самого выстрела, им страшно, когда 

затвор щелкает. Приучаем их и к этому моменту. Во время таких 

тренировок молодых коней ставим рядом со взрослыми - им так 

проще. В общем, при такой подготовке проблем обычно не бывает. 

Выступать на церемониях большинству лошадей, кста-

ти говоря, очень нравится. Так, у нас одно время под команди-

ром эскадрона Сергеем Ивановичем на разводах ездил конь  

по кличке Пламень. А потом у него случилась проблема с копытом,  

и на церемониал его брать перестали. Так вот, когда уезжают  

коневозки в Кремль, он очень переживает, громко ржет -  

просится, чтобы взяли с собой. 

- Кстати говоря, многим постоянным зрителям цере-

монии развода караулов запомнился белоснежный конь, 

на котором одно время выезжал командир эскадрона  

и который выделялся на фоне темных лошадей под дру-

гими всадниками. Почему он не выступает сейчас?

- Та лошадка достигла солидного возраста, а после 16 лет 

мы коней уже не вывозим на церемониалы – слишком большая 

нагрузка. У нас в эскорте есть серые лошадки (в коневодстве 

большинство белых лошадей считаются лошадьми серой масти - 

Прим. ред.), но наш командир ростом почти два метра, и они для 

него не подходят. И найти на конезаводах такого коня нам долго 

не удавалось. Но, открою секрет – в ближайшее время нам долж-

ны привезти большую серую лошадку, четырехлетнюю. Начнем  

с ней работать. Ну а сейчас Сергей Иванович ездит на Люксем-

бурге, очень большом вороном коне. 

- Насколько я помню, конь Люксембург – постоян-

ный участник телевизионных репортажей  церемоний 

развода караулов?

- Да, он неоднократно бывал в центре внимания журна-

листов. Самое трогательное, что конезаводчики с завода, где  

он родился и вырос, очень им гордятся, смотрят все репортажи, 

где он фигурирует, и приезжают на мероприятия с его участием.

Фото: Белые лошади - редкость для эскорта. 



К Р Е М Л Ь  -  9

ФСО РОССИИ  64  WWW.FSO.GOV.RU ФСО РОССИИ  65  WWW.FSO.GOV.RU

П о  к о н я м !

- Для скольких лошадей нынешний сезон развода 

караулов стал первым?

- В этом году мы внедрили четырех новых лошадей - это 

Лавсан, Конкурент, Кулченс и Скиф. Но всех сразу и одномо-

ментно в церемониал мы не ставим. Обычно происходит так: сво-

зили одну новую лошадь на церемониал, посмотрели, как себя 

ведет - в следующий раз повезли другую. Стараемся делать так, 

чтобы у нас в каждом церемониале была одна молодая лошадь. 

В мае, когда начинается сезон, мы стараемся свозить туда 

как можно больше лошадей. Есть основная группа и молодая 

группа. Основная показывает церемониал, на остальных всадни-

ки шагают неподалеку, также на территории Кремля. Раза два-

три мы их вывозим за сезон, чтобы привыкали к обстановке.

- Несколько лет назад в подразделении появи-

лись занятия выездкой. В прошлом году на фестивале  

«Спасская башня» всадники эскорта показывали номе-

ра, основанные на элементах джигитовки и конкура.  

Эти направления теперь тоже развиваются в Кавалерий-

ском эскорте?

- Да, это действительно так. К нам на службу по контракту 

пришел один из ведущих спортсменов России, специализирую-

щихся на джигитовке, Петр Ивашков. Он - неоднократный побе-

дитель и призер Всероссийских соревнований по джигитовке, 

проходивший кстати в свое время службу по призыву в Кавале-

рийском почетном эскорте. У нас он трудится тренером по джи-

гитовке - очень креативный спортсмен, у него всегда масса твор-

ческих идей для развития своего направления, и он очень быстро 

готовит ребят. Наши джигиты уже на достойном, на мой взгляд, 

уровне освоили фланкировку (искусство владения оружием, ког-

да человек совершает непрерывные круговые движения шашкой 

и применяет их для защиты и нападения - Прим. ред.). Так что это 

направление у нас активно развивается. Есть у нас и конкурная груп-

па: моя коллега Светлана Владимировна, о которой я говорила, как 

раз профессиональный тренер по конкуру. Это направление сейчас 

входит в программу наших внутренних соревнований. Но при этом 

абсолютно все наши кавалеристы, в том числе джигиты и конкури-

сты, занимаются выездкой. Два раза в год они проходят проверку 

конной подготовки, основанную на выполнении выездковых схем 

езды. Ну и конечно, все всадники принимают участие в разводах  

пеших и конных караулов и в других официальных мероприятиях.

Фото: Участие Кавалерийского почетного эскорта в церемонии вступления в должность Президента Российской Федерации. 
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- А можно пояснить нашим читателям, для чего 

нужно развивать эти спортивные направления в эскорте?  

Ведь все-таки основное у кавалеристов - церемониал?

- Во-первых, это нужно для всестороннего развития всад-

ника, а во-вторых, чтобы разнообразить работу лошади. Выездка, 

которая лежит в основе всей нашей подготовки, это гимнастика 

для лошадей. Она необходима, чтобы лошадь у нас максимально 

долго служила, чтобы ее мышцы были эластичными, чтобы она  

не хромала, не была в стрессе. И чтобы во время церемоний раз-

вода караулов лошадь не просто двигалась в нужных направле-

ниях, а выглядела определенным образом -  с округленной шеей, 

приподнятым затылком, чтобы демонстрировала красивую осан-

ку и пружинистые движения. Чтобы в целом это выглядело кра-

сиво. Такие направления, как конкур и джигитовка, делают под-

готовку лошади более разносторонней. Что касается всадников,  

то к нам приходят на службу в том числе спортсмены-конники,  

которые специализируются в разных направлениях конного спор-

та. Они же должны к чему-то стремиться, ведь им нужно развиваться  

не только как военнослужащим, но и как спортсменам. 

- Недавно Кавалерийский почетный эскорт в оче-

редной раз продемонстрировал свое мастерство на фести-

вале «Спасская башня». Так получилось, что юбилей под-

разделения совпал с днями проведения фестиваля. Было 

ли это как-то отражено в программе выступления всадни-

ков?

 - Мы решили выбрать самые удачные, на наш взгляд, вы-

ступления эскорта на «Спасской башне» за все предыдущие 

годы и их повторить. Тем не менее, подготовка одного из номе-

ров оказалась для нас непростой. Программа там динамичная,  

с большим количеством сложных элементов. А все кони, на кото-

рых мы в прошлый раз ее показывали, сейчас уже возрастные. 

Поэтому осваивать программу пришлось заново - на молодых ло-

шадях. Но надеюсь, что все получилось, и мы смогли показать  

на фестивале достойный результат нашей работы.
Фото: Дефиле Кавалерийского почетного эскорта на основной площадке фестиваля “Спасская башня”. 
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- Нынешний год для Кавалерийского почетного эскорта - юбилейный.  

Сейчас подразделение выглядит совсем иначе, чем в далеком 2002 году. У эскор-

та есть отличная материально-техническая база с современными конюшнями, 

круглогодичным манежем и жильем для сотрудников, здесь прекрасные лоша-

ди, отобранные непосредственно для целей и задач эскорта на лучших отече-

ственных конезаводах, отличные всадники, которые постоянно повышают свое 

мастерство. Потолок достигнут, или эскорту все-таки еще есть к чему стремиться?

Дмитрий ФЕТИСОВ, командир Кавалерийского почетного эскорта Президентского 

полка Службы коменданта Московского Кремля Федеральной службы охраны Российской 

Федерации:

- Конечно, у нас впереди еще много целей и задач. Это и дальнейшее развитие учеб-

ной и материально-технической базы эскорта, и расширение возможностей по набору  

в эскорт военнослужащих для прохождения военной службы по контракту, и совершен-

ствование мастерства кавалеристов – по этим всем направлениям «потолок» не достигнут, 

мы активно работаем и нам есть, к чему стремиться. 

Что касается подбора кадров, сейчас мы стараемся взаимодействовать с региона-

ми, со спортивными школами, расширять сотрудничество с региональными организациями,  

в том числе воинов-кремлевцев которые существуют у нас практически во всех субъектах 

Российской Федерации, для того, чтобы отбирать людей, имеющих спортивные достижения 

и определенный опыт работы с конным составом. 

Что касается военнослужащих, которые уже проходят службу в Кавалерийском  

почетном эскорте, мы планируем более активно принимать участие в соревнованиях  

по различным направлениям конного спорта, как только санитарно-эпидемиологическая 

ситуация в нашем регионе нормализуется.

Если говорить о развитии материально-технической базы эскорта, в настоящее 

время, в частности, идет работа по приемке новых зданий и сооружений, построенных  

на территории Кавалерийского почетного эскорта. В их числе -  здание ветеринарного 

лазарета, где специалисты работают над сохранением и укреплением здоровья конного 

состава, предманежник с переходной галереей, солярий с мойкой для конного состава, 

класс подготовки кавалеристов – там мы проводим занятия с учебным взводом, с молодыми 

солдатами, которые только-только приходят на службу к нам в эскорт. Надеюсь, что в бли-

жайшее время мы начнем эксплуатировать все новые здания и сооружения в полную силу.
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